

# memoria libertaria

## El exilio de las mujeres anarquistas valencianas (y 2)

Continuamos con los Retratos militantes del exilio de las mujeres anarquistas valencianas iniciado en el número anterior del Rojo y Negro.

### AMELIA JOVER VELASCO

(Cullera, Valencia 10 de diciembre de 1910 – París 12 de septiembre de 1997. La conocimos en Valencia en mayo de 1994 cuando vino a visitar la FSS.

La llamaban “la xiqueta” y tuvo la suerte de ir a la escuela, aunque pronto se vio obligada a trabajar, para aportar dinero a la familia. Entró en contacto con los grupos de jóvenes anarquistas que le proporcionaron las primeras lecturas con las que se formó en el ideal libertario y se introdujo en el naturismo.

Se casó en 1930 con Joaquín Crespo, militar de la República, con quien tendría una hija, Rocío. Se trasladaron a vivir a Valencia, cerca de la Prisión Modelo, donde ayudaba a los compañeros detenidos. Se divorció en 1933 y se casó con Antonio Zaragoza, marino de la República. Trabajó como cocinera, afiliándose al Sindicato de Gastronomía de la CNT, donde creó la sección femenina del sindicato. Participó en la Revolución social de 1936, convirtiéndose en 1938 en la primera mujer elegida secretaria general de la Federación Regional de las Juventudes Libertarias de Levante. También perteneció a un grupo específico de la Federación Anarquista Ibérica (FAI), participando en mítines de afirmación revolucionaria.

Tras la pérdida de la guerra, pasa muchas penalidades tras ser detenida en el Puerto de Alicante. Embarazada y pendiente de juicio, es internada en el Convento prisión de Santa Clara en Valencia, donde sufrió vejaciones y recibió palizas. En noviembre de 1939, al nacer su hija Elodia, se escapan del hospital y llegan a Francia, atravesando a pie los Pirineos. Allí serán internadas en el campo de Argelès-sur-Mer, donde se quedaron tres meses, después las trasladaron a Bram. Más tarde consiguen viajar a Túnez, donde se había exiliado su compañero.

En 1962 son repatriados a París, donde trabajó de costurera, colaborando con el Movimiento Libertario en el exilio. Acudía a las reuniones de las Agrupaciones confederales del MLE que se celebraban en Béziers (Francia). Amelia viajó en diversas ocasiones a España para contactar con la



Amelia Jover Velasco

CNT clandestina. Posteriormente mantuvo relaciones con la CGT y con la FSS, colaborando en actos de afirmación anarquista. En el año 1995 en Valencia Amelia participó en el acto de homenaje al militante libertario Enrique Marco Nadal. En 1996 visitó España en diversas ocasiones interviniendo en varios actos: En la conmemoración del Centenario de Durruti, dedicado a los hombres y mujeres protagonistas de la Utopía, en Madrid, Barcelona y Valencia. También en el acto Homenaje a las Republicanas, organizado por la Librería de Mujeres de Madrid. Y en el preestreno de la película *Libertarias*, que el sindicato CGT aprovechó para homenajear a las mujeres de la Guerra Civil y la revolución social. **Amelia Jover murió en 1997 a la edad de 86 años.**

### GRACIA VENTURA FORTEA

(Borriana, Castelló 27 de mayo de 1918 – Barxeta, Valencia 4 de marzo de 2017). La conocimos en febrero de 1998 en su domicilio de La Vall d'Uixó, Castelló.



Conocida como **Gracieta**, su padre que era casi analfabeto le enseñó a leer ya que a Gracia en la escuela le costaba aprender, porque le enseñaban en castellano y ella era valencianoparlante. En su casa no sabían leer, pero libros no faltaban. Su hermano que militaba en la CNT influyó en su vida. Ella se inscribió en las Juventudes Libertarias. A los 10 años comenzó a trabajar de costurera afiliándose a la CNT. Al terminar la guerra fue detenida y encarcelada en el convento de la Mercé en Borriana (Castelló) y una vez juzgada en 1940, condenada a 20 años de prisión en la Cárcel de Mujeres de Saturrarán (Guipúzcoa), regido por monjas mercedarias, hasta 1944 que cierran la institución. Allí encerraron a toda su familia, la madre sexagenaria y sus dos hermanas. Al salir se va a vivir a Valencia y primero se coloca como criada en casa de una familia pudiente, allí aprende a cocinar. Después trabajaría en una fábrica de bolsos. ▶



Gracia Ventura Fortea

En la década de los años 50 se traslada a Barcelona, y volvió a trabajar de criada, después se exilió a Francia en 1955, donde se instaló en París, Toulouse y Montady, hasta la muerte de Franco, **que regresó a la Vall d'Uixó junto con su compañero Josep Peirats.**

Entre los años 1964 y 1976 formó parte del comité de redacción de la revista *Mujeres Libres*. *Portavoz de la Federación Mujeres Libres de España en el exilio*. Era trilingüe: español, francés e inglés.

En 1998, colaboró con Sara Berenguer, Conchita Liaño, Pepita Carpena y Conchita Guillén, para redactar entre todas, el libro *Mujeres Libres. Luchadoras libertarias*. La visitamos en diversas ocasiones, primero en la Vall d'Uixó (Castelló) y después en Barxeta (Valencia).

De formación autodidacta era una gran lectora y colaboraba en diversas publicaciones como la revista alicantina *Siembra*, de la Asociación Cultural Anselmo Lorenzo. Su casa siempre estuvo abierta tanto para los compañeros y compañeras como para las personas



### CONCLUSIONES

Las biografías de estas mujeres son historias de vida, de lucha y esperanza. A través de ellas podemos conocer la odisea que protagonizaron, consecuentes con las circunstancias que les tocó vivir. Estas mujeres libertarias representan lo que dijo Camus: "Hay seres que justifican el mundo, que ayudan a vivir con su sola presencia", porque mantuvieron, hasta al final de sus días, la fuerza de sus convicciones y la esperanza de poder realizar la utopía que llevaban en sus corazones. Ellas son nuestro pasado. Ellas no se rindieron, lucharon al lado de los hombres para que podamos vivir en libertad. Sus vidas son un ejemplo de compromiso político y personal. ■

Rafael Maestre Marín  
Fundación Salvador Seguí

### BIBLIOGRAFÍA

DREYFUS-ARMAND, Geneviève, *El exilio de los republicanos españoles en Francia. De la guerra civil a la muerte de Franco*, Barcelona, Crítica, 2000.

MAESTRE MARÍN, Rafael, *Amèlia Jover, una dona lliure i rebel*, València, ACIO, 2023.

MARTÍ PUIG, Manuel, *Matilde Escuder. Maestra Libertaria y racionalista. Una historia de vida*, Castelló, UJI, 2018.

VEGA, Eulàlia, *Pioneras y revolucionarias. Mujeres Libertarias durante la República, la Guerra Civil y el Franquismo*, Barcelona, Icaria, 2010.



# Centro de estudios libertarios

Desde 1986 recopilando, ordenando, conservando y divulgando la documentación referente al movimiento libertario

[www.fundacionssegui.org](http://www.fundacionssegui.org)

[fss@fundacionssegui.org](mailto:fss@fundacionssegui.org)

MADRID BARCELONA VALENCIA